



## 令和6年度を振り返って

校長 村尾 勝利

先日の展覧会並びに学校公開へご参加ありがとうございました。  
「東山美術館」の子どもたちの様々な個性的な作品はいかがでしたでしょうか。  
いよいよ3月。各学級では、1年間の学習や生活のまとめに取り組みながら、  
個々の成長を振り返り、そして進級に向けた目標づくりをしており、個人面談でその様子  
についてお伝えさせていただきます。また、学校評価へのご協力ありがとうございました。  
保護者の皆様の肯定的評価の結果として、「学校の雰囲気や教育活動など」については  
90%を超え、特に「特別活動」や「学習・生活規律」とともに、中学生の行事ボランティア  
や学校・学年だよりなどの情報発信にも一定の評価も見られました。



一方、「学習指導」が低下し、引き続き、日々の授業改善や質的向上に取り組んでまいります。  
さて、本年度から『40分授業・午前5時間制』の導入をはじめ、自学自習の時間「マイスタ」、一人一人に  
自分にあった学ぶ力を身に付けるための「自己調整学習」など、これからの社会に求められる「主体性(自  
分で考え・判断し、進んで行動する)」の育成をめざした教育実践を進めてきました。  
子どもたちの取組の様子から大きな効果が見られ、課題点を工夫・改良しながら”子どもたちのもっている  
自分から学ぶ力”を引き出し伸ばしていけるように取り組んでまいります。  
改めてこの1年間を振り返り、学習や活動、行事にがんばる子どもたちは、東山小の誇れることです。  
最終号にあたり、本年度の保護者、また東山住区、関係団体の皆様のご理解・ご支援のおかげで、子ども  
たちの成長を支えることができたと思います。教職員一同、感謝申し上げます。ありがとうございました。

### 今月の主な予定

\*詳しくは学年だよりをご確認ください。

★スクールカウンセラーの勤務曜日

月曜日( 廣内 SC )・火曜日(川上 SC )・水曜日( 池田 SC )・木曜日( 柴原 SC )

3/3	月	全校集会 健康指導 個人面談④
3/4	火	安全指導 個人面談⑤
3/5	水	4時間授業
3/6	木	3年出前授業 個人面談⑥
3/7	金	委員会活動
3/10	月	ともあそび
3/11	火	避難訓練 5.6年保護者会
3/13	木	1.2年保護者会
3/14	金	3.4年保護者会 4年10歳を祝う会
3/17	月	4時間授業 5.6年卒業式予行(下校15:00)
3/18	火	4時間授業
3/19	水	4時間授業
3/21	金	4時間授業 (給食終)
3/24	月	卒業式
3/25	火	4時間授業 修了式

## 学年の様子

### 1年生

「6年生に感謝の気持ちを伝えたい!」

1年生は、6年生にたくさんお世話になったことを振り返りながら、手話を交えた素敵な歌を贈ります。気持ちのこもった歌を届けるために、一生懸命練習を頑張りました。



### 2年生

「6年生は学校のためにどんなことをしてくれていたんだろう?」

気が付かないところで、6年生が学校のためにしてきた様々なことを2年生は楽しい劇にして振り返ります。元気いっぱいのダンスで6年生を明るく送り出すことができるよう練習に励みました。



### 3年生

4月からいよいよ4年生!!6年生みたいなかっこいい6年生になれるように日々成長中です!3年生は今年度から始めたリコーダーと歌で6年生に感謝の気持ちを伝えます。最後はかわいいダンスで6年生をお祝いします。



### 4年生

児童が考えた「6年生に感謝の気持ちを伝えよう」というめあてを中心として活動に取り組んできました。

実行委員会がクイズや劇の台本を考え、想いを伝えるため、毎日の練習に励みました。



### 5年生

「何!6年生がもうすぐ卒業してしまうなんて。」憧れの6年生の卒業に向けて、自分たちが高めなければいけない力を真剣に考えました。4月からかっこいい6年生になるために、5年生が全力で感謝の気持ちをます。



### 6年生

「卒業プロジェクト」と題して、卒業文集、下級生へ、保護者へ、教職員へ、などの役割を全員が受けもち、卒業に向けての準備を進めています。下級生から「6年生がいてくれてよかった」と思ってもらえるよう、最後まで頑張ります!



## 3月の生活目標 ～代表委員会で話し合い、児童が決めています～

令和6年度も終わりを迎えようとしています。今年1年間をふりかえり、いまできていること、まだ達成できていないことを見直し、年度のまとめに取り組んでいこうと、次の目標に決めました。

**【一年間をふりかえり、学年のまとめをしよう】**

### 卒業生のみなさんへ 6年生担任よりメッセージ

卒業おめでとう!

# 笑顔

これからも大切にしてくださいね★

1組担任

卒業おめでとう!

# 前向き

これからも大切にしてくださいね★

2組担任

卒業おめでとう!

# メリハリ

これからも大切にしてくださいね★

3組担任

卒業おめでとう!

# 思いやり

これからも大切にしてくださいね★

4組担任

卒業おめでとう!

# チャレンジ

これからも大切にしてくださいね★

5組担任



## 安全指導 3・11を忘れない

生活指導部

「震災で学んだことは忘れずに、明日へ伝える命の重さ。」

2011年3月11日14時46分。今から14年前、東日本大震災が起きました。多くの方が亡くなられ、今でも行方不明の方もいらっしゃいます。上記の言葉は当時の小学生の言葉です。

「3・11を忘れない」とはどういうことでしょうか。地震が起きたらどうすると家族で話し合ったり、避難用バッグを準備したりといった、常に地震への対応を考え、実行することだと思います。

地震は突然やってきます。だからこそ、いろいろな準備や毎月の避難訓練をしておく必要があります。「備えあれば憂いなし」です。ご家庭でも地震に対する準備を話し合っているかがでしょうか。学校でも風化させないよう、毎月の避難訓練を充実させるよう努めていきます。

## ともあそび

特別活動部

ともあそびでは1年生から6年生までの異学年集団が交流を通してお互いを認め合い、遊んだり話し合ったりする活動をしてきました。これまでは、6年生がリーダーとなり企画から進行まで進めてきました。1月のともあそびでは、5年生が初めてリーダーとなり、6年生に感謝の気持ちを伝えるお手紙に書く内容について話し合いました。5年生が張り切って進行しており、「次のリーダーになるんだ」という責任感のある姿を見ることができました。残りあと1回のともあそびでは、6年生に感謝の気持ちを伝え、5年生に引き継いでいってほしいです。

## 今年度のまとめ

研究開発部

今年度から始まった「自己調整力」の育成を目指した校内研究。これまでの教師が教えるという教授型の授業ではなく、児童一人ひとりが自分の力だけで、一つの単元まるごと学んでいく学習への挑戦であり、教師も児童も初めての方法によるものでした。実際に実施してみると児童は一人学びに対する肯定的な印象や意欲的な取組姿勢、そしてテストでも通常授業と変わらない習得結果が見られました。

子供が学びを自己調整し、教材や方法を選択できる学習環境デザインの重要性が今後ますます注目されていくことでしょう。次年度は目黒区研究指定の中間発表において、本校独自の「1教科で行う自己調整学習」の実践とともに、様々な点での有効性の報告・提案できればと考えています。

抜粋

## 令和7年度 東山小学校の教育活動について

◎都合により、変更する場合があります。新年度に配布する予表定を必ず確認してください。

前期 新1年生／4月7日(月)、2～6年生／4月8日(火) から 10月10日(金)

後期 10月14日(火)～3月25日(水) ＊6年生／3月24日(火)まで

### 保護者会(予定)

第1回 4月14日(月)低学年、4月15日(火)中学年、4月17日(木)高学年

第2回 7月4日(金)中学年、7月8日(火)高学年、7月10日(木)低学年

第3回 3月10日(火)低学年、3月11日(水)高学年、3月12日(木)中学年

### 個人面談(予定)

第1回 9月22日(月)～9月30日(火)

第2回 2月24日(火)～3月3日(火)

\*日時については、別途連絡

### 学校行事(予定)

◆入学式 4月7日(月)、始業式 4月8日(火)、卒業式 3月24日(火)

◆学校公開 第1回 4月26日(土)、第2回 6月7日(土)[東山フェスティバル]

第3回 1月24日(土)[道徳地区公開講座あり]

◆運動会 10月25日(土)[10月26日(日)予備日]

◆学芸会 12月12日(金)児童鑑賞日

12月13日(土)保護者鑑賞日

### — 40分授業・午前5時間制 — 赤字は変更点

○目黒区では、夏休みが8月31日まで延長になりました。

○登校時刻 8時05分～8時15分 ←5分早くなります。

・本年度の児童の登校の様子から、朝の時間にゆとりをもたせる。

・8時15分までに教室に入る。遅れないようご家庭の協力をお願いします。

・8時20分から、朝の会や学習準備などが始まります。

○月曜日の午後にクラブ・委員会活動を実施。終了は14時35分ごろ予定。

・それ以外の日に「児童集会」を行い、その後14時20分ごろ下校。

○マイスタは全学年、火曜日と木曜日の13時40分から14時までの20分間。

・時数確保のため、水曜日の午後に「マイスタ」を行うことがあります。

○金曜日、4年～6年生は6校時あり。終了は14時20分。

★下校時刻などは学年で違います。新年度の週時程をご確認ください。

## 「 展覧会 」 2月13日(木)～15日(土) ～一部抜粋～

2年に一度の展覧会。たくさんのご参観ありがとうございました。また、各学年への温かいメッセージもありがとうございました。教職員一同励みになりました。

- ・各学年の共同作品や展示の仕方、家庭科作品、舞台裏に至るまで、まるで美術館にいるような感覚でした。1年間みんなの頑張りが手に取るように伝わり、とても感動しました。
- ・展覧会に連動した給食もアイデアが素晴らしく、「美味しかった！」と子どもが喜んでいました。
- ・柿崎先生のお便りで少しずつお知らせされていた作品に実際ふれあうと、みんなのがんばりが伝わってくるようで、どの作品もほんとうに素晴らしく、輝きを感じました。
- ・「ここは一年生だよ。こんなテーマだよ」「ここは・ここに気をつけて鑑賞してね」と、入り口から順番に作品を案内してくれる姿を見て、他の人の作品を鑑賞する姿勢がしっかり育まれていることに、そのように指導してくださっていることに感動しました。
- ・ピアノや椅子を使って高低差を出したり、どこを見ても作品が目にとまったりするような導線に仕上がっていました。縦一列に整列させた木の人形は、子供達のリアルさがより出ていて可愛らしかったです。
- ・6年生のランドセルの作品に心打たれ、涙しました。
- ・展覧会だより no11 で先生方の特集を読んで、子供達の為に奮闘している様子を見て、東山の先生達のもとで学べてすごく良かったなと感謝の気持ちでいっぱいになりました。
- ・図工で焼いていただいたお皿に、実際に食事を盛り付ける課題が出たようで、展示会後にも広がりがある取り組みに感謝しております。
- ・共同作品はどれもすてきでしたが、特に6年生の東山万博は、みんなに楽しんでもらえるものを、といろいろ考えたことが伝わり、心打たれました。展覧会委員会の子供たちの活躍が素晴らしいなと思いました。家庭科作品は、個々の作品だけでなく共同作品もとても良かったと思います。小さい子限定のボンボンのお土産もかわいくて心温まりました。
- ・家庭科の作品も含めて、あのように見事に展示していただいたことで、子供達もこれまで一生懸命取り組んだ成果を存分に感じることができ、きっと次の作品作りにも活かされることと思います。

## 「学校公開（授業公開）」 2月15日(土) ～一部抜粋～

- ・一年生はじめの学校公開とはお友達との距離や授業に臨む姿の違いを感じました。また息子が自宅たまに言う言葉あそびが授業で教えてもらったものと分かり、息子なりに楽しんで授業を受けているのだなと思いました。
- ・子ども達も先生も iPad やアプリをサクサク使いこなせていて、ICT 教育が充実していると思った。
- ・答えのない問いに対して、いろいろな状況を想定しながら、それぞれが意見を出し合って、考えをまとめていくということは、大人になってからも難しいことのように感じられますが、子供達が活発に議論しながら、班での意見をまとめ上げていくことに驚きました。社会に出てからも大切であろうこのような学びの機会を授業に取り入れてくださり、ありがとうございました。

各アンケートには課題やご指摘もいただきました。結果並びにご感想については全教職員で回覧し、今後の教育活動や学習指導などに生かしてまいります。

# 展覧会の様子

学年鑑賞、ギャラリートーク、保護者鑑賞の様子です。みることを楽しむ様子がたくさんみられました。

